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Определение результативности гражданского образования в современной социокультурной 

ситуации требует раскрытия сущности понятия гражданской культуры как составляющей общей 
культуры личности, являющейся основным результатом гражданского образования 
подрастающего поколения. 

Цель статьи – представить тезаурус понятия «гражданская культура» личности как результата 
гражданского образования. 

Материал и методы. Материалом послужили труды ученых по проблеме выявления 
сущностных характеристик понятия «гражданская культура» и, соответственно, связанных с ним 
понятий. Использованы методы теоретического уровня: сравнительно-сопоставительный 
анализ и синтез, дедукция, индукция, метод обобщения, обработка и интерпретация 
авторефератов. 

Результаты и их обсуждение. В ходе исследования уточнено понятие гражданской культуры 
личности, ее функции и структурные компоненты. Проанализировано понятие 
гражданственности в трудах советских, постсоветских ученых, установлена интерпретация 
данного явления в трудах белорусских ученых. Определена сущность понятия гражданской 
идентификации, предполагающая осознание принадлежности к обществу граждан того или 
иного государства. 

Заключение. Исследование тезауруса понятия «гражданская культура» может послужить 
основой при выявлении критериев и показателей результативного гражданского образования 
подрастающего поколения в современной социокультурной ситуации. 
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To find out the result of civic education in the contemporary social and cultural situation it is 

necessary to reveal the essence of the notion of civil culture as a component of the personality general 
culture which is the main result of the civic education of younger generation. 

The purpose of the article is to present a thesaurus of the notion of the personality civil culture 
which is a result of civil education. 

Material and methods. Works on the issue of establishing the essence characteristics of the notion 
of civil culture and correspondingly, notions related to it, are the research materials. Methods of 
theoretical level such as the comparative analysis and synthesis, deduction and induction, the method 
of generalization, processing and interpretation of dissertation abstracts were used. 

Findings and their discussion. In the course of the research the notion of the personality civil 
culture, its functions and structural components were identified. The idea of civic consciousness in 



works by Soviet, post-Soviet scholars was analyzed; the interpretation of this phenomenon in works 
by Belarusian scholars was found out. The essence of the notion of civil identification is defined which 
presupposes understanding the belonging to the society of citizens of a state. 

Conclusion. Identification of the thesaurus of the notion of civil culture can become the foundation 
in finding out the criteria and parameters of the efficient civic education of the younger generation in 
the contemporary social and cultural situation. 
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